
饒戈平：人大自我完善釋法

基本法宜生活化推廣

政界挺清晰釋法原則及要求

■饒戈平昨表示，特區政府重啟改政與否，
最重要的不是時間表。 曾慶威 攝
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張德江下月視察澳門 推動大灣區商機
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）據新

華社報道，中共中央政治局常委、全
國人大常委會委員長張德江將於下月8
日至10日視察澳門特別行政區。澳門
特區行政長官崔世安昨日透露，張德
江委員長在澳期間，將會見各界人士
廣泛聽取意見，並發表重要講話。
澳門特區政府發言人辦公室消息

指，張德江將於5月8日至10日應崔世
安的邀請赴澳門視察，了解澳門最新
發展情況。

據了解，張德江視察澳門，重點包
括：了解澳門成功落實「一國兩制」
的經驗和最新發展；鼓勵澳門經濟適
度多元化發展；推動澳門在大灣區發
展中發揮自身優勢和獨特作用。

崔世安：將發表重要講話
崔世安昨在出席澳門工會聯合總會

五一國際勞動節酒會時接受傳媒訪
問。他透露，是次為澳門特區政府專
門發函，邀請張德江委員長來澳門進

行視察和指導工作，他對委員長答
應邀請感到很高興。自己屆時將會
向委員長報告特區政府的工作和澳
門整體發展情況，而張德江委員長
在澳期間將會見各界人士並發表重
要講話。

加強青年教育及就業
他並感謝中央政府對澳門特區長期

的關心和支持，並給予有利澳門經濟
發展的措施和方案。

國家主席習近平曾在澳門特區第四
屆政府就職典禮上提出的4點希望，包
括要加強青少年教育培養。
崔世安表示，未來會批示轄下五司
多重視青年工作，相信未來數月便能
體現，特區政府會重視與青年人溝
通，聆聽青年人的意見，透過溝通、
支持和創造機會給澳門的青年人，發
揮平等教育的機會、就業和創業機會
等，並重申澳門特區政府一定會更加
重視青年人。

準確把握「一國兩制」利港穩定
徐澤促加強教育推廣 助行政立法司法人員增強基本法意識

香港文匯報訊（記者 姚嘉華）今年是香港回歸祖國20周年，全

國港澳研究會會長徐澤昨在香港表示，「一國兩制」已取得了舉世

公認的成功，但未來香港社會仍要加強「一國兩制」和香港基本法

的基礎理論研究，全面準確地理解「一國兩制」和香港基本法是保

障香港社會繼續繁榮穩定的關鍵；大力加強對香港基本法的宣傳教

育和推廣工作，特別是要增強香港的行政、立法、司法各領域公職

人員的基本法意識，以及遵守、落實基本法的自覺和能力。他強

調，「一國兩制」在香港的實踐出現新問題並不意外，解決之道的

關鍵在於堅持「一國兩制」不動搖。

由香港基本法澳門基本法研究會、紫
荊雜誌社、中山大學粵港澳發展研

究院等共同舉辦的「一國兩制」與基本
法研討會暨頒獎禮昨日舉行，中聯辦副
主任楊健擔任主禮嘉賓，原國務院港澳
辦副主任徐澤，中聯辦法律部部長王振
民，全國人大常委會香港基本法委員會
委員、北京大學教授饒戈平等來自內地
和香港的專家等參加。

理解起源利貫徹落實
徐澤在研討會上致辭時表示，「一國
兩制」是祖國內地與香港共同發展的事
業，也是中華民族偉大復興事業的重大
組成部分。今年是香港回歸祖國20周
年，「一國兩制」取得了舉世公認的成
功，總結過去20年來的寶貴實踐經驗，
「最重要的是深刻理解『一國兩制』為
何而生？往哪裡去？」
他指出，基本法構建了香港特別行政
區完整的制度，而「一國兩制」是貫穿
其中的靈魂。深刻理解「一國兩制」為
何而生、要往哪裡去是新時期貫徹落實
「一國兩制」的關鍵。
徐澤認為，未來要把握好「一國兩制」

與實現中華民族偉大復興這宏偉目標的關
係，加強「一國兩制」和香港基本法的基
礎理論研究，把握「一國兩制」方針的核
心、要義，全面準確了解「一國兩制」和
香港基本法，這樣才能冷靜透徹地分析、
研究實踐中出現的問題，提出建議，完善
和豐富「一國兩制」。

是依法治港法律基石
他解釋，香港基本法是按照國家憲
法，由全國人民代表大會制定，目的是
為了保障國家對香港的基本方針實施，
「這是我們對於基本法推廣和教育的時
候，必須始終牢牢把握好，這樣我們的
基本法推廣才不會跑偏，才能使全社會

深刻認識基本法是祖國內地和香港社會
的最大公約數，是保障香港長期繁榮定
的最佳制度安排，是依法治港的法律基
石。」
他強調，未來也要加強香港基本法的
宣傳教育和推廣，從而全面提高全社
會，特別是香港的行政、立法、司法各
領域的公職人員的香港基本法意識，以
及遵守、維護香港基本法、全面落實香
港基本法的自覺和能力。同時，社會也
要着力加強對年輕人的宣傳教育，讓年
輕一代了解中國近代史，由此出發才了
解基本法的緣起和內涵，這樣才能成為
香港基本法的堅定實踐者、維護者。
徐澤指出，宣傳基本法是為了要塑造

符合「一國兩制」精神實質的社會心理
和公共輿論，「而要做到這一點，就必
須使基本法的相關規定及其精神內涵，
都得到全面、準確、廣泛的宣傳，深入
每個人的人心，這是一項極為重要的基
礎工作，需要從政府到民間各個方面一
起做起來。」

不動搖可解決新問題
徐澤最後強調，中央落實「一國兩

制」方針和基本法的決心是堅定不移
的。近年，「一國兩制」在香港實踐過
程中出現新的情況和問題，「出現這些
問題並沒有什麼可怕，也並沒有什麼意
外」，關鍵在於如何面對這些問題。
他認為，解決問題的根本之道就在
「一國兩制」本身，就在堅持「一國兩
制」不動搖，「我們完全有能力解決
『一國兩制』實踐中出現的新問題，儘
管前方不可能沒有坎坷，但（『一國兩
制』）光明的前景確定無疑。」
徐澤相信，有祖國發展作為堅強後

盾；有「一國兩制」方針作為「定海神
針」，香港的繁榮穩定及發展便有了堅
實保障。

香港文匯報訊（記者 姚嘉華）香港
回歸20年以來，部分人心尚未回歸的問
題一直令人擔憂，香港基本法推廣的工
作成效不佳更為人詬病。香港公開大學
科技學院院長何建宗昨日指，過去大部
分推廣香港基本法的活動都是「單方向
灌輸」，學生了解亦是「水過鴨背」，
建議改革學校課程，加強歷史和地理科
的全面學習，並從艱澀的法律條文激活
為從容的日常文化，讓「一國兩制」生
活化地進階成為社會的核心價值觀及政
治判斷標準。

何建宗促改革歷史地理科
何建宗在研討會上表示，過去大部分
推廣香港基本法的活動都是「單方向灌
輸」，大都屬於初級層次的「知識灌
輸」活動，「被動學習」的成分遠比
「主動學習」及「互動學習」多，例如
展覽、講座等，流於表面的宣傳推廣工
作，學生了解亦「水過鴨背」，不能把
「一國兩制」生活化地進階成為核心價

值觀及政治判斷標準。
何建宗認為，真正推廣香港基本法

應對學校課程進行改革，加強歷史和
地理科的全面學習，並建議讓香港基
本法從資訊轉化為知識，從基本法學
習進階到反思實踐，從艱澀的法律條
文激活為從容的日常文化，終而將香
港基本法鞏固成為社會的核心價值觀
及政治判斷標準。

黃友嘉：先向教師公僕推廣
港區全國人大代表、香港基本法推廣

督導委員會委員黃友嘉也指出，要做好
面對全港730萬市民的香港基本法推廣
工作並不容易，但認為未來可先掌握好
教師及公務員這兩個群組的香港基本法
推廣工作，「要是掌握好這兩個（群
組）的話，他們就會變成我們的一個渠
道去向所有市民，特別是年輕人去推
廣。如果教師對基本法的認知有落差的
話，他們愈去教的話，後面的問題就會
更大。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港近年
的政改問題屢為社會帶來爭議，基本法委員
會委員、全國港澳研究會副會長饒戈平昨日
表示，特區政府重啟改政與否，最重要的不
是時間表，而是總結失敗的經驗，以便下次
創造有利政改通過的條件。他又提到，釋法
也是香港司法制度的一部分，可透過增加透
明度完善釋法機制，建議由全國人大常委會

自我完善處理。
饒戈平昨出席研討會時表示，對於香港的

管治準確來說，可以用12個字、3句話概
括：「一國兩制」、「港人治港」、高度自
治，「我們講的『兩制』是以『一國』為前
提、為基礎；『港人治港』是以愛國為主體
的；高度自治是以基本法授權下的。」

制度化可增透明度
他續說，香港回歸前是由英國人管治的，

回歸後是由中國人管治的，但並不代表只有
香港人管治，還有中央的管治權，「這是基
本法規定的，也是（國家）憲法規定的。中
央管治香港的憲制權力，和授權香港地方的
高度自治結合起來，才能構成一個全面管治
香港的概念。」
就有報道引述指，中央正研究如何完善釋

法程序，饒戈平指出，香港基本法第一百五
十八條清楚規定，全國人大常委會有釋法
權，同時也授權香港法院可以對香港基本法

作出解釋，這屬於原則性規定，但具體如何
釋法目前沒有一個明細的機制，如釋法原
則、規則和程序、釋法的法律效力，及人大
釋法與香港法律的關係等，認為可以完善有
關方面與基本法實施的配套機制。
他續指，學界很早已提出有關說法，認為

釋法也是香港司法制度的一部分，人大釋法
制度化亦可增加其透明度，而這方面工作毋
須修改香港基本法，由全國人大常委會自我
完善即可。

需反思總結 創重啟政改條件
被問到新一屆特區政府應否重啟政改，饒

戈平認為，有關問題不是要訂下時間表，而
是香港社會要總結、反思挫折的原因，從而
為日後重啟創造成熟條件，否則僅僅提何時
重啟是不現實的做法，「要重啟政改，其實
要緊的不在於設定時間表，而是靠我們要創
造一個（條件），使重啟政改有更加成功的
可能性。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大
常委會香港基本法委員會委員、北京大學教
授饒戈平昨在研討會上提到，全國人大常委
會可將解釋基本法的原則和程序制度化，增
強透明度。
有香港立法會議員認為，進一步清晰釋

法原則及要求未嘗不可，該建議值得探
討。

梁美芬：助平息爭論

經民聯立法會議員梁美芬昨在回應饒戈平
言論時指出，基本法第一百五十八條已清楚
列出特區終審法院向全國人大常委會提請釋
法的要求。根據過去數次的釋法案例，很多
時因為事態發展而出現一些爭論，故進一步
清晰釋法原則及要求也未嘗不可。但事實

上，每個案例都存在很多無法預計的變數，
相信難以逐一寫在法律條文內。
民建聯立法會議員張國鈞則指出，香港在

落實「一國兩制」的過程中遇到不同的挑
戰，需要釋法解決。
他表示，由於釋法這安排是在香港回歸後

才出現，令部分港人以至法律界中人有疑
慮，甚至引發不同的爭論，特別是隨着社會
發展，產生了很多嶄新的問題，為免再因釋
法而產生各種爭拗，他認為可考慮進一步清
晰釋法的原則及細節。
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